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 Nous désirons vous faire part de nos préoccupations quant au projet de rénovation 
de l'ancienne Gare-Hôtel Viger. Nos préoccupations sont principalement de nature 
culturelle, environnementale et de sécurité publique. 
 
 Nous craignons que le projet qui nous a été présenté par le promoteur et qui 
nécessite des modifications réglementaires ne fasse perdre aux Montréalais un site 
patrimonial d’une grande valeur.  Des édifices au caractère très moderne et de volumes 
imposants seraient érigés sur ce site emblématique.  N’oublions pas que Montréal veut se 
positionner pour faire reconnaître le Vieux-Montréal comme site patrimonial de 
l’UNESCO et qu’à cette fin nous devons en préserver le cachet. 
 
 Seule la façade de l’hôtel sur la rue St-Antoine aurait une apparence patrimoniale 
alors que l’arrière de l’édifice, qui a aussi une grande valeur, ne serait plus accessible aux 
regards des passants des rues Berri, Notre-Dame, St-Hubert et St-Christophe.  La gare 
Viger serait écrasée sous des édifices de plus de 40 m.  La gare Dalhousie, rénovée à 
grand frais ne serait plus visible de l’horizon puisqu’on s’apprête à la cacher par une ou 
des tours de 40 à 60 m.   
 
 Avec de tels édifices en hauteur, sans compter leur apparence moderne, une vue 
majestueuse du pont Jacques-Cartier disparaîtrait à jamais.  Le pont a aussi une grande 
valeur patrimoniale pour les Montréalais, les résidents du Vieux-Montréal et les milliers 
de visiteurs qui y affluent chaque année.   
 
 Nos préoccupations sont aussi de nature environnementale et de sécurité publique.  
Le projet prévoit l’ajout de 1600 espaces de stationnement alors qu’on parle de réduction 
de la circulation automobile au centre-ville.  Ces véhicules devront nécessairement 
circuler par les rues St-Antoine et Berri à moins que les rues St-Hubert et St-Christophe 
ne soient aussi utilisées comme voie d’accès au Vieux Montréal.  Nous tenons à vous 
souligner que ces artères ont aussi un caractère résidentiel et qu’un afflux aussi 
considérable de circulation poserait de toute évidence des questions de sécurité publique 
et de pollution chimique par les gaz d’échappement et physique par le bruit. 
 
 En résumé, nous croyons que le projet est trop gros pour le quartier :   
 

1. Volumes des édifices qui masqueraient la Gare-Hôtel Viger et la vue du 
Pont Jacques-Cartier 

2. Achalandage et stationnement automobile qui poseraient des problèmes de 
sécurité publique et de pollution de l’air et par le bruit.   

 
 Nous vous remercions de prendre nos commentaires en considération. 
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Addenda au Mémoire 
 

Présenté à 
 

L’Office de consultation publique de Montréal 
 

Pour le projet de règlement PM07-003 
Projet de réaménagement de l’ancienne gare-hôtel Viger 

 
Le 12 novembre 2007 

 
 

Demande de moratoire 
sur 

le développement du site de la gare-hôtel Viger 
 
 
Introduction 
 
Il se trouve un site historique exceptionnel dans le Vieux-Montréal qui commémore les 
années glorieuses du transport ferroviaire au Canada.  Il s'agit des anciennes gares Viger 
et Dalhousie.  C’est ce que nous disent les membres du Conseil du patrimoine de 
Montréal, dans le cadre de leur étude d’une proposition pour la construction d’un 
complexe résidentiel, commercial et hôtelier (1 000 000 pi2) sur le site de l’ancienne 
gare-hôtel Viger.  Le Conseil a fourni un avis préliminaire le 17 juillet 2007 émettant de 
sérieuse réserves sur le projet proposé « qui ne se veut donc pas favorable au projet », et 
un second avis le 9 octobre 2007 (numéro de dossier A07-VM-04) qui maintenait ses 
réserves. 
 
Le Conseil du patrimoine de Montréal indique d’entrée de jeu que « il apparaît regrettable 
pour le Conseil qu’un projet de grande envergure et d’une importance urbaine si 
stratégique soit analysé et adopté à l’intérieur d’un calendrier qui laisse peu de place à la 
réflexion et l’échange pour l’ensemble des instances, des professionnels et concepteurs 
impliqués ». 
 
Tout ce passe pendant qu’on met sur pied un groupe de travail pour élaborer la vision et 
le concept pour le Quartier de l’histoire de Montréal, et que Montréal tente de se 
positionner afin de déposer sa candidature pour la prestigieuse Liste du patrimoine 
mondial de l’UNESCO. 
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Processus consultatif  -  Est-ce que l’histoire se répète? 
 
 
Les instances de la ville soutiennent le projet en nous rappelant qu’il s’intègre au projet 
de développement Solano, dans Faubourg Québec, au sud du site de la gare-hôtel Viger, 
soit au sud de la rue Notre-Dame.  Mais qu’en est-il du processus de consultation qui a 
permis, en 2001, la dérogation aux hauteurs maximales permises des édifices dans le 
quadrilatère de Faubourg Québec, formé approximativement par les rues de la Commune, 
Berri, Notre-Dame jusqu’à l’autre côté de Amherst?   
 
À cette époque (2001), de nombreux Montréalais de l'ancienne ville souhaitaient une 
révision des procédures de consultation publique.  La Commission du développement 
urbain de Montréal (CDUM) qui faisait l'étude des projets dérogatoires à la 
réglementation municipale ou au plan d'urbanisme semblait insuffisante.  Sur ce sujet, il 
est très intéressant de relire l’article de Sophie Gironnay dans le journal La Presse du 8 
mai 2001, qui décrit très bien le cirque qui se déroulait à la CDUM. 
 
D'ailleurs, l'OPCM est né suite au dépôt en novembre 2000, du rapport de la Commission 
consultative présidée par Monsieur Gérald Tremblay sur un projet de Politique de 
consultation publique en matière d'urbanisme. 
 
Nous saluons d'ailleurs le travail de l'OCPM qui offre maintenant un mécanisme de 
consultation crédible et transparent..  Nous espérons que les élus donneront toute 
l'attention nécessaire à ses recommandations. 
 
 
Intégration architecturale du projet gare-hôtel Viger à son environnement 
 
 
L’argumentation du promoteur et de certaines instances de la ville tente de nous 
convaincre que le nouveau projet s’intègre bien au quartier et à Faubourg Québec.  Soit, 
peut-être aujourd’hui, alors que l’actuel projet le Solano peut se développer grâce aux 
dérogations au zonage qui n’ont pas été jugées adéquates par une commission d’experts 
en 2001 ainsi que par de nombreux résidents d’alors.1  
 
Il ne semble pas très adéquat d’appuyer un projet de développement sur un projet de 
développement qui a fait l’objet de controverse à l’époque de son adoption.  Au 
printemps 2001, la Commission Jacques-Viger (organisme consultatif prédécesseur du 
Conseil du patrimoine de Montréal) a soulevé des objections sur le projet de dérogation 
des hauteurs maximales dans Faubourg Québec afin de permettre la construction de tours 
d'habitation très élevées (60 mètres / 20 étages). 

                                                 
1 Note : Nous n’avons pas d’information à savoir s’il était possible de tenir un 
référendum à cette époque. 
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La consultation avait été menée à l’époque par la défunte Commission du développement 
urbain de Montréal.  D’ailleurs au printemps 2001, des voisins et nous même avons 
présenté nos commentaires et objections au projet de dérogations aux limites de hauteurs 
maximales, commentaires et objections qui ont été rejetés du revers de la main.  Nous 
joignons au présent mémoire une copie de la présentation faite à cette époque à la 
Commission du développement urbain de Montréal (Annexe A – Présentation à la 
CDUM pour Faubourg Qc).  Les commentaires sont étrangement les mêmes 
qu'aujourd'hui. 
 
Le conseil de ville n'a malheureusement pas tenu compte des recommandations de la 
Commission Jacques-Viger (voir Annexe B – Avis de la Commission Jacques-Viger en 
date du 4 décembre 2000 et Avis spéciale en vue d’un changement de zonage en date du 
1er mars 2001) et a fait peu de cas des objections des résidants (voir Annexe C – Pétition 
concernant le programme de développement du Faubourg Québec).  Le journal La Presse 
rapportait, le 10 mai 2001 (Claude-V. Marsolais) que « Le programme de développement 
résidentiel Faubourg Québec entre les rues Notre-Dame et de la Commune soulève une 
telle controverse que le directeur d’Héritage Montréal, Dinu Bumbaru, demande au 
Comité de transition chargé de la fusion de décréter un moratoire jusqu’à l’an prochain, 
comme le prévoit un article de la loi 170 sur tout projet ayant des incidences financières ».  
Monsieur Marsolais rapportait aussi « Dinu Bumbaru … presse le Comité de transition de 
décréter un moratoire car il estime que l’équipe actuelle qui dirige la Ville « va tenter 
d’en passer une petite vite » ». 
 
La dérogation a été rapidement adoptée par le conseil de ville d’alors, sous  
l’administration Bourque.   
 
 
Vision pour le Quartier de l’histoire de Montréal et candidature pour la prestigieuse 
Liste du patrimoine mondial de l’UNESCO 
 
Lors du récent Rendez-vous Culturel à Montréal, la ministre de la Culture, Christine St-
Pierre a annoncé qu'elle formera un groupe de travail qui devra accoucher de la vision et 
du concept du Quartier de l'histoire de Montréal.  Ce secteur, qui comprend le Vieux-
Montréal et le Vieux-Port, fourmille déjà de nouveaux projets, à l'instar du Quartier des 
spectacles.  D'ailleurs un article de Mario Cloutier et Martin Croteau du journal La Presse 
en date du 14 novembre 2007, rapportent que "À Québec, la ministre Christine St-Pierre 
pilotera un comité interministériel pour harmoniser les travaux d'une dizaine de 
ministères et d'organismes qui participeront à la mise en œuvre du plan d'action du 
Rendez-vous.  Ce plan comprend des mesures visant à assurer une meilleure accessibilité 
à la culture, à investir dans les arts, enrichir le cadre de vie, favoriser le rayonnement de 
Montréal dans le monde et donner les moyens à la ville de rester une métropole 
culturelle". 
 
Selon ce qu'on apprend dans le journal Le Devoir du 1er octobre dernier, dans l'article de 
Stéphane Baillargeon, Montréal désire poser sa candidature pour être inscrit sur la 
prestigieuse Liste du patrimoine mondial, qui réunit les grands trésors naturels et 
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culturels de l'humanité.  Toujours selon Le Devoir, le Comité du patrimoine mondial 
rattaché à l'Unesco, qui étudie les propositions de nouvelles inscriptions est présidé par 
Madame Christina Cameron, professeur à l'Université de Montréal.   Elle a indiqué 
qu’elle "fait de la prévention et de l'entretien des sites un axe central de son mandat." 
 
Nous apprenons aussi dans l’article de La Presse du 14 novembre 2007 que « le musée 
McCord lorgne le hangar 16 du Vieux-Port ».  Est- ce qu’on a considéré le site de la gare-
hôtel Viger pour accueillir dans ces bâtiments existants ou pour la construction d’un 
nouvel édifice, le Musée McCord?  Il pourrait par exemple, voisiner la gare Dalhousie 
déjà restaurée, le musée George-Étienne Cartier, et à quelques pas, le musée du Château 
Ramsay.  Un nouveau musée ou certains aménagements sur l'histoire ferroviaire du site 
assurerait une extraordinaire mise en valeur d'un site historique exceptionnel et 
contribuerait à démonter les efforts entrepris par la ville de Montréal à protéger et mettre 
en valeur son patrimoine architectural.  Voilà qui serait une intégration beaucoup plus 
naturelle au quartier. 
 
 
Conclusions/Recommandations 
 
 
• À la lumière des événements récents qui toucheront le futur du Vieux-Montréal et du 

Vieux-Port, nous demandons un moratoire sur le développement du site de l’ancienne 
gare-hôtel Viger, afin de permettre la mise en place d’un plan de développement 
d’ensemble du Vieux-Montréal qui favorisera la protection, la mise en valeur et 
l’entretien des sites patrimoniaux. 

 
 
• Nous notons qu'après avoir pris connaissance des objections et suggestions soulevées 

dans l'Avis préliminaire du Conseil du Patrimoine de Montréal, en date du 17 juillet 
2007, le promoteur n'a que peu ajusté son projet.  C'est ce que nous pouvons constater 
à la lecture du second avis émis par le Conseil en date du 9 octobre 2007.  Nous 
sommes inquiets de l’évolution du projet dans l'éventualité où la Ville procéderait à 
l'adoption du règlement tel que proposé. 

 
 
• Nous suggérons aux instances décisionnelles de la ville de revoir la carte des limites 

de hauteur présentement permises pour l'arrondissement Ville-Marie.  Il est clair que 
hausser les hauteurs maximales autorisées de 44 mètres à 60 mètres créera une 
fracture dans l'harmonie architecturale du quartier. 

 
 
• De même pour l'usage mixte,  lorsqu’on regarde la carte actuelle pour les affectations 

du sol, on constate rapidement l'anomalie de l'usage commerciale dans une zone 
résidentielle.  De nombreux efforts ont été consentis pour revitaliser le secteur et y 
augmenter le nombre d’habitations et favoriser une belle qualité de vie résidentielle.  
Il semble contradictoire à ce moment-ci de considérer augmenter cette usage 
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commercial dans ce quartier.  L'offre commerciale, à quelques pas plus à l'ouest dans 
le Vieux-Montréal pour desservir les résidants du quartier semble suffisante.  De plus, 
il semble illusoire, après avoir constater les difficultés des commerces environnants 
sur les rue St-Paul et Notre-Dame Est, les échecs de l’épicerie au marché Bonsecours 
et par la suite d’un magasin de meubles, d’imaginer que le quartier et l’afflux de 
touristes pourront maintenir rentable une surface commerciale de 266 000 pieds 
carrés (les espaces commerciaux prévus pour le projet se comparent à ceux de Place 
Desjardins qui couvrent 250 000 pieds carrés).  On doit considérer aussi la Place 
Dupuis, à trois rues au nord du projet, à l’angle St-Hubert et Ste-Catherine Est, où 
l’on retrouve déjà une épicerie et de nombreux services. 

 
 
• Nous suggérons aux commissaires de l'OPCM et aux élus de revoir les cartes 

d'affection des sols et de limites des hauteurs pour constater par eux-mêmes la non-
conformité du projet aux zones environnantes. 

 
 
• Nous espérons cette fois que les recommandations de l’OPCM seront entendues et 

mises en application par les élus afin de ne pas répéter les erreurs du passé. 
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Pour un développement harmonieux 
de Faubourg Québec

Présentation à la 
Commission du développement urbain de

Montréal 
Dossier Faubourg Québec (S 000545153)

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

2

Qui sommes-nous?

Regroupement de résidants et de 
travailleurs qui sont en faveur d'un 
développement harmonieux du Vieux-
Montréal, et plus particulièrement de 
Faubourg Québec.

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

3

Notre objectif

Faire connaître nos préoccupations et nos 
réserves sur le changement de zonage 
proposé autorisant la construction de 
tours d'habitation très élevées              
(60 mètres / 20 étages) au Faubourg 
Québec.

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

4

Vision commune

Mettre en valeur un site exceptionnel, 
des points de vue historique, 
architectural et touristique, qui profitera 
à l'ensemble de la population de Montréal

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

5

État de la situation

Heureux de reconnaître les efforts de la 
Ville en matière de développement urbain
En faveur de la préservation des 
investissements faits jusqu'à ce jour qui 
ont contribué à rendre ce secteur 
exceptionnel (investissements 
municipaux, provinciaux et fédéraux)

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

6

Viaduc 
Notre-Dame

Dessin comparatif (échelle approximative)

60 mètres / 
20 étages
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Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

7

État de la situation (suite)

En faveur de « l'optimisation » de 
l'utilisation des terrains de la Ville, sans 
subordonner la qualité de vie à une 
rentabilité excessive.
Favoriser l'arrivée de nouveaux résidants 
tout en préservant l'harmonie 
architecturale du secteur

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001
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Objections soulevées

Le Service de développement 
économique et urbain n'a pas tenu 
compte de la recommandation de la 
Commission Jacques-Viger (J-V)

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

9

Objections soulevées par la 
Commission J-V

Faubourg Québec est partie intégrante 
du Vieux-Montréal : « un ensemble 
urbain historique de qualité remarquable 
en Amérique du Nord  »
Densifier ce site exceptionnel sans le 
banaliser

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

10

Objections soulevées par la 
Commission J-V

« Le projet est plus la résultante d'une 
étude de marché que l'expression d'une 
véritable vision urbaine »
Manque de relation entre ce projet et 
celui en cours au nord du viaduc
La juxtaposition de maisons de villes et 
de tours ne saurait créer un tissu urbain 
harmonieux

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

11
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Multiplexes Viaduc N Maisons de
ville

Tours
d'habitation

échelle approx en mètres

Vue du côté de la rue Berri, montrant le 
viaduc Notre-Dame

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001
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Autres objections

Ne pas répéter les erreurs des autres 
villes

Toronto – mur d'édifices élevé devant le lac 
Ontario privant toute la population du lac
Contrairement à ce qui est cité dans les 
documents présentés à la CDU, Boston et 
Vancouver ne sont pas comparables
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Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001
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Autres objections (suite)

Accessibilité visuelle de la berge du 
fleuve St-Laurent 
Suite aux expériences antérieures sur ce 
site, quelle assurance avons-nous que le 
projet se réalisera tel que présenté?

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

14

Recommandations
Préserver la vision commune pour ce site 
exceptionnel
Demander au Service du développement 
économique et urbain de revoir le projet proposé 
en consultation avec la Commission J-V
Développer un projet à l'échelle de l'ensemble 
situé au nord du viaduc Notre-Dame
Resoumettre le projet à la consultation publique

Regroupement de citoyens pour un 
développement harmonieux de 
Faubourg Québec   MAI 2001

15

Conclusion
Le regroupement de citoyens vous 
demande, distingués membres de la 
Commission, de revoir ce projet dans 
l'intérêt de toute la population de Montréal 
et de nos enfants qui devront vivre avec 
les conséquences de nos actions.
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Avis 
de la Commission Jacques-Viger 

en date du 4 décembre 2000 
 

et 
 

Avis spéciale 
de la Commission Jacques-Viger 

en vue d’un changement de zonage 
en date du 1er mars 2001 
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Pétition 
concernant le programme de développement de 

Faubourg Québec 
(Numéro de référence du projet : S000545153) 

 
En date du 30 avril 2001 

 
Adressée à 

 
Madame Diane Charland, Greffière 

Ville de Montréal 
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